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Проблемы решаем всем миром 
 
 

 Международные эксперты считают, 
что Беларусь делает довольно уверенные 
шаги на пути к “зеленой” экономике. 
 Делегаты более чем из полусотни 
стран Евроазиатского региона, а также из 
Соединенных Штатов Америки и Канады 
встретились 21—23 сентября в Астане, 
чтобы обсудить проблемы воды и 
“озеленения” экономики. Начатый в 1991 
году процесс “Окружающая среда для 
Европы” представляет собой уникальный 
общеевропейский форум для решения 
экологических задач и налаживания 
сотрудничества на различном уровне: через 
партнерство стран, межправительственных 
организаций, региональных экологических 
центров и гражданского общества. 
Представители Министерства природных 
ресурсов и охраны окружающей среды 
Беларуси участвуют в этом процессе от 
самых его истоков, не стала исключением и 
Седьмая конференция министров 
“Окружающая среда для Европы”, 
организованная Европейской 
экономической комиссией ООН при 
сотрудничестве с правительством 
Казахстана. 
 
В одиночку не справиться 
 Довольно символично, что местом 
очередного форума стал Казахстан. На его 
территории находится Аральское море, 
снискавшее печальную известность в силу 
стремительного усыхания. 
 — На нашей земле находится и 
Семипалатинский ядерный полигон, где 
было проведено более тысячи испытаний, 
равных по мощности Хиросиме. Здесь 
расположены самые крупные в мире 
металлургические и химические 
производства, — начал свое выступление с 
ярких “антиэкологичных” примеров 
заместитель министра по охране 
окружающей среды Казахстана Руслан 
Бультриков. — Именно поэтому проведение 
глобального “зеленого” мероприятия — это 
не просто честь, но и реальная возможность 
поспособствовать решению экологических 
проблем нашего региона. Несмотря на то 
что Казахстан — совсем небедная страна, в 

одиночку, без сотрудничества, без обмена 
опытом нам не справиться. 
 Вторит ему и представитель 
белорусской делегации, начальник 
управления регулирования воздействия на 
атмосферный воздух и водные ресурсы 
Минприроды Сергей Завьялов: 
 — На таких встречах у большого 
числа специалистов есть возможность 
включиться в решение экологических 
проблем. На форуме рождаются новые 
идеи и проекты, которые затем находят 
отражение в национальных и региональных 
планах. 
Каждая конференция посвящена 
определенной теме. В этом году 
мероприятие проходило под девизом 
“Берегите воду, помогайте “зеленому” 
росту!”. 
 
Водный дефицит 
 Устойчивое управление водными 
ресурсами и связанными с водой 
экосистемами исключительно важно для 
всего Евроазиатского региона. Как 
показывает практика, изменение климата 
по-своему расставляет акценты. 
Наблюдается истощение водных ресурсов. 
Например, растущая температура в районе 
трансграничного Чу-Таласского бассейна 
между Казахстаном и Кыргызстаном может 
сократить объем доступной воды вдвое. 
Похожая проблема наблюдается и в 
бассейне реки Днестр на территории 
Украины и Молдовы.  
— Потепление ведет к изменению водности 
рек и в Беларуси — в каких-то воды 
становится меньше, в каких-то, наоборот, 
больше. По прогнозам специалистов, до 
2030 года может сильно уменьшиться 
водность Немана, — приводит пример 
Сергей Завьялов. — А значит, уже сегодня 
надо думать, как этот процесс 
предотвратить. Ведь в будущем это может 
вызвать немало проблем.  
 Выступая на заседании, посвященном 
проблемам воды, Сергей Завьялов отметил 
также, что в Беларуси довольно успешно 
реализуется государственная программа 
“Чистая вода”. В частности, за последние 
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годы удалось снизить количество 
потребляемой воды. В Европе нормой 
потребления считается 130—150 литров 
воды в сутки на человека, Беларусь тоже 
приблизилась к этому показателю. Цель 
национальной стратегии — к 2025 году 
снизить объем потребления воды до 130 
литров на человека в сутки. 
 — Мы обратили внимание нашего 
правительства на то, что в Беларуси пора 
менять Водный кодекс, — сказал Сергей 
Завьялов. — Произошли изменения в 
инфраструктуре, увеличилось количество 
населения городов — построенные 30—40 
лет назад коммунальные очистные 
сооружения перестали полностью 
обеспечивать необходимую безопасность 
стоков. Именно поэтому надо 
реформировать законодательство, 
связанное с нормированием 
водопотребления и водоотведения, а также 
с нормированием выбросов в водные 
объекты и коммунальную канализацию. 
 
“Озеленяем” не спеша 
 Понятие “зеленая” экономика для 
нашего региона пока ново. Под 
“озеленением” специалисты понимают 
обеспечение экономического роста и 
повышение благосостояния людей и страны 
с одновременным сохранением 
окружающей среды.  
“Зеленая” экономика направлена на то, 
чтобы запустить производства с низким 
уровнем выбросов, использовать 
инновационные технологии — 
альтернативные и ресурсосберегающие. 
 Пока трудно сказать, готовы ли 
страны региона Восточной Европы, Кавказа 
и Центральной Азии (ВЕКЦА) активно 
включиться в этот процесс. Например, 
общественники Узбекистана возражают: в 
первую очередь надо решить 
существующие локальные экологические 
проблемы. 
 При этом надо учитывать, что 
развитие “зеленых” технологий, 
альтернативной энергетики — процесс 
довольно затратный. Необходимо  
соответствующее законодательство. 
Поэтому “озеленять” экономику многие 
готовы, но, как говорится, морально, а не 
юридически и финансово. 
 В то же время сотрудник по 
экономической деятельности Европейской 

экономической комиссии ООН Лаура 
Алтингер сообщила, что “озеленение” 
экономики в регионе ВЕЦКА уже идет, хотя 
и небыстрыми темпами. Среди 
положительных примеров, которые привела 
международный эксперт, есть и опыт 
Беларуси, где строятся энергоэффективные 
здания, устанавливаются альтернативные 
генераторы тепла и энергии, по 
устойчивому принципу закладываются 
новые дороги.   
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